
令和３年度 （一社）犬山祭保存会理事会 第７回 議事録 

 

●日時    

令和４年３月１９日（土） １８：００～１９：３０ 

●場所  

IMASEN 犬山からくりミュージアム玉屋庄兵衛工房 ２F 

●出席者（敬称略） 

【常任理事】会長（石田）、会長代行（多和田）、副会長（小林、澤野、長谷川、前

刀）、会計（下山）、財務特別委員長（今井）、伝統文化委員長（市橋）、てこ委員

長（浅野）、てこ副委員長（吉田成伸、陸浦）、企画広報委員長（松田）、企画広報

委員長代行（斉木治郎）、企画広報副委員長（柴田、林）、からくり文化振興部長

（加藤かおる）、専務理事（溝口） 

【針綱神社】岡地宮司 

【理事】枝町組理事（代理）、魚屋町組理事（小川）、下本町組理事（松岡）、中本

町組理事（栗谷）、熊野町組理事（浅野）、新町組理事（山田）、本町組理事（安

田）、練屋町組理事（小島）、鍛治屋町組理事（市橋義和）、名栗町組理事（森）、

寺内町理事（三輪）、余坂組理事（大澤憲司）、外町組理事（伊藤尚宏）、内田町組

理事（若山）、坂下大本町組理事（中村）、鵜飼町理事（松田） 

【企画広報委員】斉木美加、前田、吉田昌司、梅田、高木 

【犬山市】歴史まちづくり課（中村課長）、観光課（新原課長、小林主事補） 

【その他】保存会事務員（竹村）、読売新聞社（黒岩）、中日新聞社（水越） 

●議事 

Ⅰ．①会長挨拶 ②報告事項 



Ⅱ．議題 

令和４年犬山祭最終確認 

 

●配布資料 

① 各町内実施予定表 

② 犬山祭に伴う交通規制のお知らせ 

③ 交通規制エリア（概略） 

④ 車山運行予定表 

⑤ からくり奉納引き込み位置 

⑥ 各町内タイムスケジュール 

⑦ 犬山祭参加者心得 

⑧ 注意と連絡事項、犬山祭夜車山提灯失火等防火対策 

⑨ 令和４年版 犬山祭における「新型コロナウイルス感染症拡大防止策のお願い」 

⑩ 令和４年度犬山祭傷害保険及び賠償責任保険補償内容のご案内 

⑪ 犬山祭に伴う各施設及び本部電話番号 

⑫ 電線点検等関係者 

 

●議事内容 

Ⅰ．①会長挨拶 

・会長：祭が近づいてきて、議論してきた中で、ウィズコロナでどういう祭をやるか

の最終的な確認と結論を出す会合になるのでよろしくお願いしたい。 



 練屋町の車山の幕が新調された。犬山祭の歴史に残るような素晴らしい立派なもの

である。 ユネスコの無形文化遺産にもなっている山鉾屋台の原点は京都の祇園だ

が、歴史的に豪華で誇り高いのは幕であり、ペルシャ絨毯にギリシャ物語などが織

り込んである。練屋町の幕も、東洋の伝統的な四神のデザインが施されている。

我々犬山祭にとっても素晴らしいことであるし、祭を支えてこられた練屋町の皆さ

んのお力にも敬意を捧げたい。 

本庁からいつも保存会を審議してくださる歴史まちづくり課の課長と観光課の課長

のお二人が人事異動で部長に昇格される。大変喜ばしいことであるし、引き続き後

輩の方にも犬山祭を行政のお立場から支えていただきたいと思う。 

犬山警察署の署長も退職されるとのことで挨拶にうかがったが、犬山祭に関わるこ

とができなくなり大変残念であるとおっしゃってくださった。犬山署としても犬山

祭を経験するということは重要なことと考えて下さっているとのことである。我々

もさまざまなご支援をいただきながら犬山祭を迎える中で、精一杯、従来の伝統の

継承を果たしていきたいと思っているので、ご審議のほどよろしくお願いしたい。 

②報告事項 

・今月１２日にフロイデで練屋町の中幕新調、人形修復の式を執り行った。 

 式に参加いただいた方も、残念ながら参加されなかった方も、祭本番では是非見て

いただけたらと思う。 

・魚屋町は１２日に一宮の法連寺でからくりを披露させていただいた。久々のからく

りであり、メンバーも新しくなっているということで、練習をして本番に臨んだ。

非常に喜んでいただけたのではないかと思う。 

・伝統文化委員長：３月８日に羽黒小にからくり体験として三番叟と茶運人形と弓曳

童子を持ってうかがった。それぞれの生徒さんにからくりを体験していただいた。

まん延防止等重点措置期間中ということもあり、からくりに直接に触れていただく

という機会は少なくなったと思うが、からくりの操作方法や質問をしていただいて

それに説明をするという形で行った。 



・専務理事：愛知山車祭り保存協議会総会開催の案内について。この組織は民の組織

が基盤でできており、万博１００輌揃えの前から始まっている組織である。４月１

６日に下半田まつりもやるということで、それに合わせての総会の開催となる。犬

山も事務局の一員となっているため、犬山からも是非多数参加していただきたい。 

・観光課：平成２８年から祭等の観光事業に関わり、理事会にも参加させていただい

た。今回、観光課を離れることになったが、今回祭を縮小版としてコロナの中で行

うということで、本番までは関わらせていただくのでよろしくお願いしたい。大変

勉強になりました、ありがとうございました。 

・歴史まちづくり課：７年間歴史まちづくり課としてお世話になりました。犬山祭保

存会とは愛知万博でお世話になったので２０年近いお付き合いをさせていただい

た。今後も別の部署として皆様方とお世話になる形となるので、また今年の祭も応

援させていただく。よろしくお願いします。 

 

Ⅱ．議題 

令和４年犬山祭最終確認 

・会長代行：祭の実施に関して最終確認を各町内にとらせていただく。 

 

 

 

 

 

 

 

 



※３月１９日時点の予定表 



・＜枝町＞：本日町内で会合があり、祭について協議した。基本的には３月３日に作

成したスケジュールに基づいた形での参加となる。１日目の場ならしは、車山蔵か

ら出して、町内だけを南の角まで曳き回す。その時にはお囃子も密にならないよう

に感染対策を十分にする形で行う。 

２日目の本楽は、城前に集合することはできないが、車山蔵から出して、神前に向

かってからくりを行う予定。１２時５０分ごろに針綱神社に向けて奉納をさせてい

ただく。もしも可能であれば、場ならしの時と同様に南の角まで曳かせていただけ

ればと思う。伝統文化の継承と感染対策に重点を置いてやらせていただく。 

・＜魚屋町＞：感染対策をしっかり取りながら予定通り行う。 

・＜下本町＞：予定通り行う。町内で賛否をとったが、全員やるという結果が出た。 

・＜中本町＞：予定通り行う。検討いただきたいことして、場ならしの時に、「町内

だけ」とあるが、町内の１００～２００ｍを往復すると短い時間となり密になって

しまうので、少しでも長く曳かせていただくことはできないか。その方が密を避け

ることができるため。町内でも、時間を持て余してしまうのをどうするかという議

論があった。 

・＜熊野町＞：予定通り行う。 

・＜新町＞：予定通り行う。 

・＜本町＞：２日は車山を出してシートをかぶせておく。３日の本楽は８時３０分か

ら飾り付けをして１６時まで飾っておく。 

・＜練屋町＞：縮小案において実施したいと思うが、自町内は二年間一度も町内でて

こさんがが曳いていない。まず車山に慣れていただけなければならないので、もっ

と長い距離を、少しでも曳かせたいと考えている。ご検討のほどよろしくお願いし

たい。 

・＜鍛治屋町＞：町内の意向をまとめたところ、感染対策に責任が町内として

持てないという意見が出て、また子供のお囃子の保護者の方から止めた方が



良いのではという書面もいただき、結論として、不参加という形となった。

誠に申し訳ないがよろしくお願いしたい。 

・＜名栗町＞：前回までの予定では場ならしだけということだったが、町内で

検討した結果、本楽の日も、場ならしで自町内を曳く予定。また、自町内だ

けでは時間的な余裕がありすぎるので、自町内に限らないような形で曳きた

いと考えているので、ご検討お願いしたい。 

・＜寺内町＞：予定通りとなる。 

・＜余坂＞：予定通りとなる。 

・＜外町＞：予定通りとなる。本楽で、終わった後に解体をしたいと思ってい

る。車山組みも前の週の土曜午前中に予定している。 

・＜練り物：内田、坂下大本町、鵜飼町＞：３日のみ参加となる。 

 

 

 

 

 

 

 

 



・会長代行：交通規制についての確認。 



 



・てこ委員長：図の斜線部が１３時から２１時まで規制をかけるところ。駅前

通りを横断する熊野町は自主警備で渡る。下本町は信号を通って渡る。 

余坂も余坂町の信号に従って渡って頂く。信号無視をしないようにお願いす

る。 

３日について、範囲が城前広場に広がったのみで、８時３０分から１６時ま

での図。余坂町交差点から東側は、午前中は通行止めが解除となる。１２時

から１６時まで、通行止めの規制をかけさせていただく。信号を守って渡っ

て下さい。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



・場ならし及び夜車山について。 

１３時から交通規制がかかるので、それまで車山蔵の中に納めておいてい

ただき、１３時から道路に出していただく。 

夜車山について。１６時３０分から準備を開始していただき、１８時くら

いから点灯、１８時３０分に完了して夜車山を行って頂き、１９時に規制

解除となるので、後片付けの時間を考慮して夜車山を行って頂きたい。２

１時には道路上に車山がない状態にしていただきたい。 

夜車山が終わってからの報告は、事務局に終了の連絡を必ず入れていただ

きたい。 

・３日は、８時３０分から交通規制をかけるので、８時３０分から道路に出

して城前に向かって頂きたい。その際、熊野町だけ時間的に余裕がないの

で熊野町の交差点から鍛治屋町の交差点まで許可をいただき、駅前通りを

通らせていただく。１０時までに必ず城前広場に集まっていただき、神社

のお祓い、会長の挨拶の後、１０時３０分から、からくり奉納を順次行

う。からくりをやる時は所定の位置から二メートルほど前に出していただ

き、からくりをやっていただき、からくり終了後ただちに出ていただく。

その時、次の町内は、前の町内がからくりをやっている間に上山の幕を外

していただき、前の車山が出ていったらすぐにからくりを始められるよう

にしていただきたい。１６時に終了となっているが、車山蔵に納めたら、

必ず事務局に連絡を入れていただきたい。 



・城前広場の並びについて。 

・寺内町と魚屋町の間に隙間があるが、魚屋町が右へずれて寺内町の横にく

っつくので、空かないようにする。練り物町内が集合して車山の間に入

る。 



練屋町は今年中幕の新調とからくりの修復を行ったので、お披露目をかねて

三光寺山の前で車山を置いていただくため、例年と違う場所で行っていただ

く。 

・専務理事：練り物三町内について。それぞれ１１時３０分から１２時１０分

を目途に所定の位置に来ていただくようお願いしたい。 

各町内の先導役は、鵜飼町は市橋伝統文化委員長にお願いする。内田組は私

（溝口専務理事）が担当させていただく。坂下大本町は小林副会長にやって

いただく。 

鵜飼町は混雑するところなので警護をもっとつけるようにする。 

１０時集合は厳守でお願いしたい。目途として早ければ１４時頃に終わる

が、最長でも１４時３０分で終わるように誘導したい。１４時３０分には神

輿渡御に出ていただく予定。それまでに終わった段階で随時出ていただいて

も良い。 

・練屋町が広場の所になり、１０時１０分の予定でお祓いはどのあたりで用意

をすればよいか。 

 →・鳥居の前で用意していただく。 

 

・会長代行：本楽の服装については、従来の正装でお願いしたい。紋付き袴が

基本となるので、なるべく紋付き袴にしていただき、なければ礼服という形

でお願いしたい。 

・会長：祭というのはハレの日であり、ハレの日には晴れ着を着るものである

ので、金銭的な問題もあるかと思うが、祭をやる以上は祭に合う晴れ着を着

ていただきたい。それが本来の主旨ではないかと思う。 

・会長代行：タイムスケジュールについての最終決定をしたい。 



・隣の町内くらいまでは曳かせていただけないか。 

・会長：理事会でこのような意見が出たということで、行政からも一度警察の

方に掛け合って頂けないか。行政と民間とでは感覚が違う。行政は今回早め

に決めた。観光課には一度交渉していただきたい。 

・専務理事：隣町まで曳くことをご希望の町内は、こちらで一度話を取りまと

めるので、どのように延長するか、後ほど話をしていただきたい。変更予定

のご町内の予定をお聞きして、その後警察との交渉をするので、その結果に

ついてまたこちらからご連絡する。 

・会長代行：参加者心得について。これまでコロナ禍で各地の祭が中止になっ

ていたところを、犬山祭が年度の最初にやることになり、色々なところから

観光客もみえると思う。その時に、何か問題が起こると、せっかくこれまで

コロナ対策等で議論して計画してきたことが台無しになってしまうので、参

加者心得をきちっと厳守していただく。 

次に重要な注意と連絡事項として、飲酒をして車山を曳かないようにし、方

向を変える場合は十分に注意して、事前の打ち合わせ通りに行うこと、急な

変更は絶対にしないこと、という箇所があるが、飲酒の部分は非常に厳しい

目で見られると思われるので、きっちり守って頂くように強くお願いした

い。自町内に戻られて、車山蔵で見えないところで飲んでいただく分には自

己判断でよいが、今でも多くの観光客がみえているので、十分注意したうえ

で車山の運行をお願いしたい。喫煙についても同様である。 

・専務理事：先日、あいち山車まつり日本一協議会の幹事会があった。どのよ

うに祭を行うのか、具体的にはコロナ対策についての説明もさせていただい

た。他の愛知県はその形を模倣すると思われるが、皆さんが心配されていた

のは、こういった時勢なので、悪意をもってつぶしてやろうという輩もいる

ということで、例えば祭当日に人前で祭関係者が飲んでいたとなると、ＳＮ



Ｓにあげられてしまう可能性もある、ということも心配されていた。なの

で、人前では飲まないということを改めて厳守していただきたい。 

・会長代行：提灯の失火対策について。提灯をしっかり管理していただき、事

故のないようにしていただきたい。 

・専務理事：愛知県の防疫対策室から、犬山の行政を通じて、ＰＣＲ無料検査

実施についての案内があった。犬山では、駅西病院と吉野内科クリニックの

二カ所が無料で検査していただける可能性があるということなので、是非受

けたいという方は本当に無料になるかどうか、直接問い合わせしていただき

たい。 

・会計：町会長の衣装について。紋付き羽織袴をこれまでレンタルしている町

内が新調する場合は、過去数年間レンタルしたという証明があるので、写真

添付は必要ない。今あるものが古くなったので新調する場合は写真を添付し

ていただきたい。数を増やしたいので購入するという場合は申請が通るのが

難しくなる。 

提灯も、昨年よりも悪くなった提灯の写真を撮って、それに近いものを新調

してほしい。 

・企画広報副委員長：お配りした健康チェックシートが、本日からチェックが

開始となるので、皆さんの健康管理と検温をお願いしたい。当日２日間は各

ご町内での参加者の方の連絡先と健康状態を書いていただきたい。本日の会

議で決まった祭の運行については問い合わせがきているので、保存会ホーム

ページの最新情報に掲載する予定なので、問い合わせがあった場合そういう

形で発表させていただく。 

・専務理事：令和４年度会員証について。来年は木札にする予定。今年は、角

を取った紙の形式で作って頂いた。今年度はこれをもって会員証とさせてい

ただく。必要な枚数を後日町内にお配りする。 



・会長代行：本日で最終決定ということでお話をしていただいた、多少の変更はある

かもしれないが実施するという方向で行うのでよろしくお願いしたい。 

・会長：会議を開くことは、皆さんに自由に思いを出していただいて、それに従って

変更していく可能性があるということなので、自由に発言していただいて、それに

よって変更していくということはいいことだと思う。どうぞ皆さん、一生懸命考え

ていただいて、今年の祭を乗り切って頂きたいと思う。 

 これは個人的な考えであるが、お祭というものは、神饌という神様に食物を捧げる

ことが重要である。神人和楽としての神事である祭は、神様に捧げたものをみんな

でいただこうというもので、これが祭である。酒を飲まない祭というのは、本来は

成り立たない。しかし、厳密に行政から飲酒を禁止されているのは、コロナ対策の

ためであり、ここの論理を理解して間違えないようにしていただきたい。祭をやる

上で、なぜやるのかという真意は理解していただきたい、服装に関しても、正式に

祭をやる上での、祭の権威としての問題である。あくまで酒を飲んで喋るのでいけ

ないということである。よろしくお願いしたい。 

・専務理事：至学館コミュニケーション研究所の昨年度の報告書が出来たので、希望

する方は持って行っていただきたい。 

・祭当日は、雨天についてはどうなるのか。 

・専務理事：２日、３日とも、重要事項の伝達等があるため、天候にかかわらず、午

前７時にどんでん館に集まって頂く。 

・沿道でのからくりはやっても良いのか、やらなくても良いのか。 

・元々の経路であればやってよいのではないか。 

・専務理事：完了届の電話番号について。文化史料館が本部となるので、そちらに

統一して連絡していただきたい。 

 

 



 

 

 

 

 

●次回日時   

未定 

●次回場所 

からくり館２階 

●記録日   

令和４年３月２６日 

. 

●記録者   

竹村 

 

●署名 

 

 

 

 
署名


